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3新聞萬花筒

知識之海．臺北校園動態

   企管系校友林秋芳，返回故鄉
礁溪定居，因發現六結村「桂竹
林」地區逐漸被水泥建築物取
代，因此與當地藝術家共同合
作，將國際藝術節帶到社區，打
造臺灣桂竹林藝術節，落實「村
落美學」的地方盛事。在這裡，
可以和亞太各國的藝術家一起創
作、看到傳統歌仔戲、及享受手
做傳統美食，親近土地的閒適生
活。（本報訊）

   成人教育部華語中心於1日在臺
北校園D221舉行中華語文研習班
朗讀及演講比賽，共有81人參加。
當天比賽內容除新詩、童謠及歌
詞，同時學生的創意也列入評分項
目。朗讀組由來自美國的艾爾頓獲
得第1名，印尼的陳麗娟取得第二
名；演講組由印尼的陳秀秀勇奪第
1名，而印尼的彭增豪則獲得朗讀
組第三名、演講組第二名。本次的
比賽除作為教學成果展示，同時也
讓華語中心的學生，展現華語的學
習成果。（華語中心）

　

　 來自法國交換生的中文一劉悅

嵐，自小對亞洲感興趣，因此在大學時主

修中文和英文，已學過2年中文的她，用

中英夾雜的詞彙，向我們表達她對中文的

熱情。她認為，在學習中文的過程中，最

困難的是書寫的學習，特別是繁體字筆畫

較多、字型複雜，不易理解，但是她憑藉

對中文的熱情，一字字的臨摹，「因為學

會中文就能了解中國文化，所以再辛苦也

校友林秋芳返鄉打造村落美學法生劉悅嵐 熱愛繁體字
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建築美學家任臺東縣副縣長 

張基義學優則仕 以建築專才 致力打造世界級城市新都

淡江時報

   【記者林俞兒專訪】「建築就是城市的明信片，它能使
城市的意向更明確。」本校建築系校友張基義，現為臺東
縣副縣長，以令人安心的沉穩嗓音，用簡易的一句話，就
把我們拉進建築的世界。他喜愛旅行，熱愛建築，行走天
下，觀察記錄1千件當代建築師名作，並付梓出版多本建
築著作，讓大家了解建築美學。
   自本校建築系畢業後，張基義隨即赴美求學，分別於
1992年取得俄亥俄州立大學建築碩士、1994年取得哈佛大
學設計學院設計碩士，並在美國名建築師彼得‧艾森曼
（Peter Eisenman）的建築師事務所擔任設計師。原計畫
要一圓傑出建築師夢，但回臺發現，臺灣建築環境仍有許
多發展空間，「建築是融合當地文化、科技趨勢及產經發
展的具體美學，並非只是空間設計而已，簡言之，要以
『人』為主，要將美學和設計者的價值互相融合。」因
此，他希望能將這樣的建築美學觀帶給更多人，便轉為教
職，先後擔任本校建築系專任講師、銘傳大學空間設計系
專任講師、交通大學建築研究所約聘助理教授、臺北市建
國中學創意課程授課教授及交通大學建築研究所副教授兼
所長等，並自97年起至今，為行政院文建會「臺灣生活美
學運動理念推動小組」的一員，為臺灣的生活美學而努
力。他笑著說：「我希望能將這些建築美學觀扎根在年輕
學子的心中，讓臺灣的建築能更向前跨一步。」
   張基義在交大大學部開設的「建築概論」通識課程中，
以「你給我兩小時，我給你全世界」的教學理念，撇開教
條式教學，用生動的方式，分享其旅行時所拍攝的現代建
築照片，讓非建築系的學子，皆能輕易入門。他表示，現

在因為資訊流通性強，教師已不能像以往只傳授單一知
識，應該要整合並重新詮釋自我的專業領域，然後再教導
學生如何靈活應用，帶領學生了解，建築不是工程，而是
創意，體驗建築的美學就是生活美學，「我把自己當作資
料庫，隨時提供建築和美學的相關訊息，並和大家分享我
在旅行中所體驗到的城市美學。」此外，張基義與我們分
享「TED（Technology,Entertainment,Design）」網站，他
表示，這個網站內容蒐羅各領域傑出的專家學者的即時訊
息，可了解知識趨勢，並且累積專業能力。
   今年3月，張基義回到故鄉臺東，擔任臺東縣副縣長一
職，以能發揮專才，將臺東打造建築美學新都。從交通大
學建築所所長借調到臺東縣縣政府，他感性地說到，「從
第1次離開故鄉是北上到淡江念書的那年至今，都已經過
了30年，這段時間，走過世界、看遍各國名勝，回到臺東
後，才發現其實這裡最美。」因此，他希望能以觀光、文
化及農業三個面向為發展藍圖，在經濟、自然及人文間取
得平衡發展，讓大家都能深度了解臺東之美。例如在觀光
方面，已建立南京─臺東定期航班，成為東臺灣定期直航
大陸城市的第1條航線，縮短航程與換車時間，提升觀光
客造訪臺東的意願；輔導計程車業者成立「臺東親善運將
計程車服務車隊」，強化外地遊客到臺東旅遊的自由行、
專業性及方便性等。此外，談到臺東的發展規劃時程，他
表示，發展晚不表示就是不發展，反而會因為觀念及人力
投入的成熟，而朝向正面的思維，「特別是在執行計畫時
都要細細斟酌，不用多，要努力不出錯。」
   張基義認為，溝通能力是很重要的，而在就讀本校建築

系期間，課堂報告和社團活動是奠定他往後的發展基礎。
他舉例提到，當時建築系的設計課，需要上臺說明設計想
法外，並要說服別人認同自己的設計理念和觀點；而在社
團經驗中，學習到如何整合公共事務、增加週遭人事物的
敏感度等，讓他在職場上保有自我競爭力及觀察力。也因
感念母校的栽培，於今年暑假期間，張基義參加臺東縣校
友會主辦的新生暨家長座談會，與到場的新生及家長分享
個人求學、就業的心得。他說：「離開生長的地方，到遙
遠的臺北念書，對鄉下小孩來說，是個很特別的經驗，就
因為如此，希望能以我的經驗，給學弟妹們一些鼓勵。」
   張基義認為，「一個人的成功，不在於他的所學，而是
他對事情的熱忱與專注。」即使更換工作跑道，從教職轉
任政務官的他，不管是哪個身分，他都全力以赴，他說：
「世界沒有輕鬆的行業，但只要保持正面積極的態度，就
能達到目標，」所以，教職中的他，設定培養年輕學子對
建築熱情；從政中的他，將他對故鄉之情融入建築美學專
業，以堅定的腳步，邁向自己的目標。
   日理萬機的張基義笑著說，自己其實是很內向的人，常
會在假日逃離人群，喜歡在週末上午遊覽人數較少的美術
館中，欣賞藝術作品；也會開車到北海岸享受悠閒時光，
但是，無論行腳何處，他總是不忘記錄和攝影，因為「生
活離不開旅行，旅行就像是我的生活學習，學習讓自己在
熟悉的生活週遭中，發現特別的人事物。」已經記錄 千
件的建築名作的他，接下來的計畫，張基義期許，將故鄉
臺東打造世界級的城市新都，讓臺東成為他的1千零1件的
經典名作行腳紀錄，吸引全球目光。

保險週登場闖關得大獎
   【記者陳昭岑淡水校園報導】準備好挖
「保」了嗎？今年以「I Need Special」為主題
的保險週，即日起至8日在海報街活力登場！5
日（週一）中午12時有剪綵儀式，並由系學會
的舞蹈表演揭開序幕。
   保險系學會會長、活動執行長保險三官書
羽表示，這次還安排摸彩活動，只要完成5個
攤位的闖關就有機會獲iPod touch、富士拍立
得、雙重低音喇叭、福華飯店餐卷等豐富大
獎，還有投籃機、現金流、九宮格等遊戲、系
學會徵才、夜烤等活動；再加上南山人壽、三
商美邦人壽、富邦人壽等5家企業廠商設攤宣
傳與徵才，官書羽鼓勵同學：「來保險週不只
能玩、能吃東西，還能接觸到業界，希望大家
快來海報街！」

   【記者莊旻嬑淡水校園報導】由校友服務暨
資源發展處及教育學院教育政策與領導研究
所承辦的「募款經營策略及其成效分享」研
討會，將於9日（週五）上午9時在臺北校園5
樓校友聯誼會館盛大舉行，預計邀請校長張家
宜為開幕貴賓。校服暨資發處執行長彭春陽表
示，這次邀請國內高校分享募款策略，希望能
吸收各校募款經驗，以提升本校募款績效。
   當天活動還邀請政大秘書處主任秘書徐聯
恩、成大校友聯絡中心主任蕭世裕等人進行5
場專題演講。歡迎全校教職員參加，請至網站
（http://enroll.tku.edu.tw/course.aspx?cid=flfx）
報名，詳情請洽校服暨資發處羅文采，校內分
機8126。

　【記者吳泳欣淡水校園報導】資訊工程學系將於8
日及9日上午9時，在驚聲國際會議廳T301舉行「2011
海峽兩岸資訊科學與資訊技術學術交流會議暨亞太大
學資訊教育數位學習發展研討會（iCube 2011）」，
除了邀請多位國內外的專家學者進行學術交流和資旺
盃頒獎，今年更舉辦產學合作啟動儀式，由校長張家
宜頒發感謝牌給友旺科技、臺灣電腦、宏碁等12間知
名企業，表揚與本校推動產學合作的支持。資工系系
主任郭經華表示，系上自2年多前便開始聯繫相關企
業，啟動儀式之後將進一步與各企業洽談產學合作內
容及規劃，希望有助學生日後的工作發展。

　今年的研討會邀請到來自北京交通大學、杭州師範
大學等5所高校和國內外學者專家，進行兩岸大學資
訊教育及人才培育的經驗交流，其中有美國匹茲堡大
學張系國教授以「Slow Intelligence Systems」為題演
講、中國中科院深圳先進技術研究院姜青山博士演講
「海量數據挖掘技術及其應用」，而資工系也會以
「從互聯網到物聯網與雲端運算」議題進行研討。郭
經華表示，期望研討會在進行知識交流的同時，讓學
生在資訊工程領域方面有更深的認識，也藉由這個機
會對外展示與友旺科技合作的科學園區精進計畫。

境外生人物誌
灣人的友善是我來臺灣念書的主因。」

她表示，曾有一次在捷運站迷路，正拿

著地圖感到茫然無助時，就有好幾個路

人詢問是否需要幫忙，「當下

真的很感動，臺灣真的是個溫暖、

有人情味的好地方。」假日時

也和朋友出遊，已遊覽過日月

潭和野柳。劉悅嵐期許自己除

努力增進中文實力外，也希望

可以在國樂社學到更多不同的中

國樂器。（文／楊蕙綾、攝影

   ／謝佩穎）

是值得的。」

   除了中文，劉悅嵐也在

本校雅滬國樂社中學習笛子和

二胡，從小就開始學習音樂，

精通長笛和豎琴，並自學鋼琴

跟吉他，她興奮地表示，「一

直以來都想學別國的樂器，來

臺學中文還可以學到中國樂 器 ，

這是目前最大的收穫。」

   問到對臺灣的印象，她大方地說，「臺

蘭
陽

   【記者謝孟席淡水校園報導】歐債危機在全
球化環境下，臺灣經濟亦受影響，為深入探討
與分享，歐洲研究所將於5日（週一）上午10
時在B302A教室舉行「歐債危機何時終了」座
談研討會，並邀請國家政策研究基金會財經組
顧問黃得豐，及華南銀行總行徵信產經研究部
高級資深專員余瑞明等人出席討論。本次將以
政治、財經等方向探討，歐研所所長郭秋慶表
示，歐債問題應以全面性的角度同時研討，藉
由議題的討論，提供大家不同思考的觀點，對
於關心國際經濟動向的人，希望能把握機會，
瞭解歐洲的重要議題。

成功經營國際出版事業
   【記者楊志偉蘭陽校園報導】蘭陽校園於11月25日
在強邦國際會議廳，邀請英國劍橋大學出版社總裁
Stephen Bourne 蒞校進行演講，共有300多名師生到場
參與。Stephen分享外語能力的重要及職場經驗，並勉
勵學生應在學生時代中，累積好外語和專業能力，以
因應國際全球化的發展趨勢。全球創業發展學院院長
劉艾華表示，該出版社在學術界中具有前瞻性指標，
而蘭陽校園的科系和全球化有關連，因此才以全球化
的主題，與學生分享全球化發展趨勢，讓學生能從
Stephen的經驗中，了解整體企業發展，和企業家風
範，希望能帶給學生不同的視野及全新刺激。
   Stephen在演講中提到，在全球化的潮流下，英語仍
是重要的溝通工具，最好還能再具備第2或第3外語能
力，他以自身為例，因成長環境的關係，熟悉西語、
英語、史瓦希利語、法語、德語，以及廣東話等6種

語言，加上專業能力，所以進入Deloitte（德勤會計事
務所）擔任會計師，並調任香港負責統整國際知名企
業等高階客戶之業務，也曾在埃克森石油公司等國際
知名企業擔任重要財務工作。Stephen指出，自1970年
起，多次來臺觀察到，臺灣進步很快，而且發展的環
境不錯，但受限語言能力，有部分產業無法和印度等
新興國家競爭，他鼓勵學生，可在學生時代培養國際
化的專業能力，在畢業後才有機會，在國際企業中發
揮專長。
   資通四林宏軒表示，這場演講很精彩，特別喜歡總
裁分享他的職場經驗，只可惜時間太短。觀光四鄭善
淳表示，總裁遠渡重洋來臺演講，跟大家分享很多經
驗，很感謝學校提供這個機會，讓大家可以有機會，
跟國際級的企業總裁直接面對面，學習到他的經驗。

   【記者賴奕安淡水校園報導】本校體
育事務處體育長蕭淑芬等6人，11月25日
受邀參加廈門大學主辦的2011海峽兩岸
國術與養生學術研討會。蕭淑芬在會議
中，以本校為出發點，發表「臺灣地區
大專校院體育課程對休閒體育活動參與
的影響─淡江大學體育課程開設現況」
專題，探討體育相關課程必修學分數，
和身體運動之知識與態度兩者的正面關
係，著眼於如何讓大學生感受運動對健
康之重要性，繼續保持運動的習慣。
   蕭淑芬提及，許多學生不太會主動去
體驗體育健身活動，但是大學時期養成
的運動習慣，卻是影響未來運動最深遠

的時期，因此她分享本校為貫徹國民
運動的理念，長年堅持體育課程「三年
必修、一年選修」的政策，並在課程安
排上，讓學生有多重的選擇和體驗，例
如將太極拳、氣功等課程融入有氧的設
計，「將課程設計得更能引起興趣，重
點是在推廣、養成運動的習慣，而非只
著重在運動的專業技巧。」
   同行者之一的體育事務處講師陳文和
表示，這次會議廣邀大陸的太極拳專
家，聆聽他們習武多年的經驗談，收穫
良多，「本校太極拳課程學生反應熱
烈，每學期都要排加簽，場場爆滿，在
推廣、發揚上容易執行。」

體育事務處訪廈大 推進本校運動課程理念

統計系 廈大簽署交流 跨步學生互派
   【本報訊】統計系日前與廈門大學經
濟學院統計系共同簽署「淡江大學統計
學系與廈門大學經濟學院統計系學生交
流專案協議書」，雙方自2011年9月起，
互相選派大學部學生或研究生進行短期
交流學習。統計系系主任溫博仕表示，
這是統計系第1次正式系對系協議，透過
雙方互派學生方式，希望增廣學生的視
野，了解當地的學術風氣。

   溫博仕指出，因逢廈大統計系改名，
才延宕至100學年度第2學期開始，目前
系上已開始徵選交換學生，由於這是第1
次舉行，在課程調整、住宿安排等，雙
方都有充分溝通，希望能提供學生最好
學習上的安排。溫博仕期許，希望這次
的短期交流能順利，不僅增加本校統計
系知名度，也促進兩系人才培養質量的
提升。

公行系志工體驗國際培訓會
   【記者林俞兒淡水校園報導】公行系學生21
人，於11月20日至23日，在第38屆亞洲國際培
訓總會（ARTDO International），擔任會場志
工，協助主辦單位中華民國訓練協會，貴賓接
機、會場接待及臺灣文化參訪的陪同等工作。
   公行系系主任黃一峯表示，公行系是亞洲國
際培訓總會之終身會員，加上此會是10年來再
次爭取來臺舉辦，是很難得的機會，因此鼓勵
學生參加，希望能藉此活動增加學生的國際文
化觀，也能了解國際活動的規劃及執行。
   擔任本次志工之一的公行三朱豫瑾表示，這
是第1次與大型的團體合作，將所學理論應用
至實務上，是個很難得的實務經驗。
   公行三邱佳雯表示，這是第1次與不同國家
代表接觸，這次的經驗可以看到不同國家的風
俗文化，是很特別的體驗。
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資工系頒謝牌 感念企業挺產學合作

募款經營策略跨校分享

歐債危機全方面應對探討

   本校大傳系校友楊南倩（右一），以電影《到阜陽六百里》獲得第48屆金馬
獎最佳原著劇本，並於2日返校演講，與學弟妹分享創作過程及得獎喜悅，
楊南倩說：「得獎是種肯定，未來將在電影圈中持續努力創作。」
   大傳系系主任王慰慈開心的表示：「很高興看到大傳系的學生獲獎，這樣
的成就很不容易，鼓勵有夢想的人不斷向夢想邁進就有機會成功。」大傳四
李蕙珊表示，因畢業製作也是拍攝劇情短片，很感謝學姊回來分享業界的經
驗，獲益良多。（文／段采伶、圖／臺北金馬影展執行委員會提供）

劍橋大學出版社總裁

Bourne

保險與危險管理研討會 200人參與
   【記者陳昭岑淡水校園報導】
由保險學系與西南財經大學保
險學院聯合主辦的「2011兩岸
保險與危險管理學術研討會」
於11月25日在臺北校園舉行。 
   本次研討會邀請學術副校長
虞國興、商學院院長胡宜仁，
以及西南財經大學保險學院院
長陳滔蒞臨為開幕致詞，行政
院金融監督管理委員會保險局
局長黃天牧為研討會的閉幕致
詞，同時也邀請富邦產險董事
長石燦明等多位貴賓一同共襄
盛舉，聚集西南財經大學保險
學院等國內外17所高校專家學
者近200人參與。
   陳滔於開幕中表示，與本校
多年合作，促進兩岸交流，在
學術上有很好的成果。行政院
金融監督管理委員會委員林建智發表「臺灣金融消
費者保護之趨勢」專題演講，介紹金融消保法的內
容、金融機構銷售行為之規範，以及金融評議機制
之建立，並提出應由專業提升、客戶需求為導向、
自我監督機制等方向作為因應；會中還有33篇專題
論文的發表研討。保險系系主任高棟梁表示，此
研討會每年與西南財經大學輪流主辦，今年輪到
本校舉辦，感謝學校的支持，讓活動能圓滿成功

，未來將持續保持兩岸學術交流的熱絡，以聯合兩
岸數所高校，共同擴大辦理學術研討會。保險碩二
吳丞于說：「參與這個研習會讓我認識到許多業界
的主管，幫助我了解業界現在的情況。」

   保險系於11月25日的「2011兩岸保險與危險管理學術研
討會」中，邀請行政院金融監督管理委員會委員林建智
（右一）、富邦產險董事長石燦明（左一）、西南財經大
學保險學院院長陳滔（左二）、及學術副校長虞國興（右
二）等人共同參與。（攝影／謝佩穎）
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